

平成 30 年第 6 回教育委員会定例会 会議録

日 時 平成 30 年 6 月 29 日（金曜日）午後 2 時 00 分～午後 4 時 10 分
場 所 北栄町中央公民館 会議室
出 席 者 別本勝美教育長、磯江典子教育長職務代理、徳岡幸裕委員
光村哉智代委員、竹信純一委員
説明等の出席者 大庭教育総務課長、杉本生涯学習課室長、妻由図書館長、友定公民館長、
藤木指導主事、萬指導主事、小田指導主事 渡辺室長

会議の要旨

（開会）	午後 2 時 00 分
別本教育長	只今より、第 6 回教育委員会定例会を開催します。 第 5 回の教育委員会以降、運動会、こども園、学校の計画訪問、すいか長いも健康マラソン大会などの行事があり、皆さんお忙しい中でのご参加ありがとうございます。前回の教育委員会で、フッ化物洗口の実施を進める決定をしていただいたので、5 月 30 日に学校と P T A、教育委員会の意見交換会でアンケート結果等の説明をし、一昨日、北条小学校に実施のお願いに行きました。校長先生には、進めていくというご理解を示すお返事をいただき、7 月 3 日には、大栄小学校にもお話に行かせていただこうと思っています。また、5 月 31 日には、学校給食会理事会・総会を開催して、学校給食会を解散いたしました。今後は、町会計の中で実施をしていくことになり、サプライズ給食や町の特産物を使った取り組みをしているところです。 今日の教育委員会の中でも説明をさせていただきますので、よろしくお願いします。 会議録署名人です。事務局お願いします。
事務局	磯江代理、徳岡委員お願いします。 （各委員了承）
別本教育長	行政報告について、教育長から報告します。 （資料説明） ご質問等ございませんか。
光村委員	学校のブロック塀などは、大丈夫だったのですか
事務局	資料にありますように、教育委員会で小中学校のブロック塀を点検しました。その中で、大栄小学校のプール入口とプール掲揚台囲いの部分が危険と判断して、撤去するようにしています。写真の上 2 枚がプールの入り口になります。手前の方の高さが 1 4 0 cm幅 2 m。左側が高さ 2 2 0 cmのうちブロック部分が 1 2 7 cm幅 2 mです。コンクリート下部分に一部破損も見られるためプール入り口全体が危険ということで、今はコーンを置いて近寄らないように対策をとっています。最終的には、ブロックを取って、水色のフェンスを設置する予定

です。下の2枚は、プール掲揚台のブロックです。高さ179cm幅4mです。ここも撤去を考えています。ポールの腐食や掲揚台の破損も見られるので撤去して、同じようにフェンスを設置します。北条中学校の自転車置き場にもブロック塀がありますが、高さ97cmです。建築士さんに見ていただいたところ、基礎もしっかりしていて高さの基準もクリアしている。中部地震の影響も受けていないので、鉄筋が入っていると思われ、問題ないということでした。国の方からは、「通学路の点検を」ということで、ブロック塀以外でも、屋根瓦、落下物の点検をします。

今、学校の方から危険なものがないか、保護者の方に通学路の点検をお願いしているところです。

別本教育長
竹信委員

ご質問等ございませんか。

大阪の事故では、ブロック塀の中に鉄柱が入っていませんでしたね。大栄小学校のブロックには、入っているのでしょうか。これからは、工事途中の様子点検が必要ではないでしょうか。

別本教育長

大栄小学校のプールのフェンスが、いつ設置されたかはわかりませんが、20年前の宮城沖地震で、ブロック塀により多くの方が被害を受けられたことで、建築基準法が改正になりました。基準が改正された時にフェンスも替えられたと思います。今、残っている所は、大丈夫と判断されたと思いますが、今回腐食も見られますので、撤去を考えています。撤去した時には、鉄筋がどの程度中に入っているのか確認をします。北条中学校の塀については、建築法改正後の建設ですので、大丈夫ではないかとの建築士さんの判断です。今すぐの対応は必要ないですが、今後については検討をしないではいけません。

竹信委員

通学路の点検をして、危ないということになれば通学路の変更という対応をされますか。個人の家の指導は、出来にくいというお話でしたので。

別本教育長

危険なブロック塀が右側にあれば、左側を通ったり、両側に危険なブロック塀があるのなら、通学路の変更も考えなくてはいけないと思います。道路は、一般の方も通られるので、危ないのは子供ばかりではありません。

そのほかございますか。(なし)

別本教育長
事務局

教育総務課から行政報告をお願いします。

(各課資料により説明)

別本教育長

ご質問等、何かございますか。

竹信委員

電子図書館は、図書館に行かないと見られませんか。

事務局

はい、そうです。

竹信委員

一度に何人が利用できますか。

事務局

一人です。一人30分まで利用できます。

竹信委員

どういう形で、町民に紹介されますか。

事務局

町放送、町報、TCCなどでも紹介させていただきます。

磯江委員

フッ化物洗口の意見交換会では、どのような意見があったか教えてください。

事務局

5月30日の会でアンケート結果を説明させていただきました。

P T Aの意見は、「こども園から洗口を行っていて、8割の家庭が望んでいる

のなら、引き続きやってほしい。」という意見や「学校でする必要があるのか。」
「歯科検診をしても治療に連れて行かない保護者もあるので、その対策が必要だ」という意見などそれぞれでした。校長先生からは、時間の問題と「教職員には、説明をしてほしい。」ということでした。北条小は洗口をしない方向ですが、それは、小学校の方で実証するという決定です。中学校に入学する時に「してほしい」ということであればそこで検討したい。ということでした。

光村委員 今後の流れは、校長先生と先生方が話し合いをされるということですか。
別本教育長 まずは、校長先生から先生方に下話をさせていただき、歯科医師会の方に来ていただいて、先生方対象の説明会をやりたいと思います。
7月3日には、大栄小学校に協力依頼に行きます。スケジュールでは7月に学校の先生方に説明をして、湯梨浜町の実施状況を見学していただきたいです。先生方の説明会の状況を見てからですが、9月にはPTAに向けて、アンケート結果の説明文書配布と実施に当たっての同意書を取ります。準備が整い次第、施行に入っていけたらいいと思います。

光村委員 31年度には、実施にできそうですか。
2学期の10月くらいには、水での試行を始めて、1か月後にはフッ化物での洗口に入っていけたらいいと思います。

竹信委員 最終的には、承諾書を取った子どもさん対象ですね。それは町費ですか。
別本教育長 試行期間は、県費です。今年の2学期以降と来年度も試行期間とし、32年度からは町費での実施としたいです。

竹信委員 県ではどこの管轄になりますか。
別本教育長 体育保健課です。

竹信委員 子どもたちの歯の健康のためなので、市町村任せでなく、もう少しアピールしてもいいかと思いますが
別本教育長 費用は、福祉保健部がもちます。

福祉保健部、体育保健課も推奨されますが、実施に当たっては各市町村の実情に合わせて行ってくださいということです。

徳岡委員 夏休みはいつからですか

別本教育長 小中学校とも終業式が7月20日です。始業式は、小学校が8月27日で中学校が8月24日です。

徳岡委員 中学校の方が短いですね。

別本教育長 はい。教育課程の関係と9月8日（土）が運動会のためです。

竹信委員 小、中学校の長期休みは、合わせて何日くらいですか。

別本教育長 北栄町は、土曜日の授業をしないので、他市町に比べて年間3日は、長期休業期間が少ないと思います。小学校で203日、中学校で205日の目安は出していますが、あとは校長先生の考えです。

竹信委員 稼業日の方の目安ですね。

別本教育長 他にご意見等ございますか。

光村委員 中学生の人権で、夏休みに船上山に行って学習する活動があったと思います

が、去年の参加者はゼロでしたが、今年も計画をされていますか。

事務局 はい。中三交流会と言い、中部全体での取り組みです。今年は大栄中で 10 名
くらいの参加希望があり、北条中にも依頼をかけています。

光村委員 先生の取り組みやその年によって違いがあるのでしょうか。

事務局 横山先生が 2 年目になられて、様子が分かってこられたことも多少あると思
いますが、人数が増えた理由の確認は取れていません。ただ生徒会を中心に 10
人位だと聞いています。

光村委員 今の時代に必要なのかなと思います。人権学習をしたり、被差別部落の話を開
くのも大切ですが、中三の夏休みに他の市町村の子と交流をして、高校に行っ
た時の友達づくりをする。そんなことをしないと友達をつくれなかな。と
矛盾を感じます。色々な意見はあると思いますが、事業自体を考えられた方が
がいいのかなと私は思います。どうでしょうか

事務局 基本的には、町単独でしているものではなく、必要かどうか実行委員会に言っ
ていけないといけないと思いますが、三朝中、河北中は、校区内に被差別部落
がなくても人権の勉強会をしています。被差別が起きた時に負けない力をつけ
たり仲間づくりをする。という意味では、高校での仲間づくりの準備になる
と思います。中三の夏休みの時期にという意見があったことは伝えておきます。

竹信委員 中三交流会のねらいが、前と変わっていないのか、変わってきているのか、ど
うでしょうか。人権教育が部落差別だけの問題でなく、いじめや自分たちの問
題と捉えた意見交換をして、問題を持ち帰ってきているのかどうか中身を教え
ていただきたいです。

事務局 部落解放という名前はついていますが、中身は人権教育の方に変わってきてい
ます。竹信委員のおっしゃる通り、学んできたことをどうやって学校に返して
いるのかは調べて報告させていただきます。

竹信委員 計画訪問について、お聞きします。北条こども園では、計画訪問当日に保育士
さんが 10 名休暇をとっておられました。これはどういうことでしょうか。ま
た、北条中学校で一覧表の提示はありましたが、資料がありませんでした。い
くら忙しくても準備すべきではないでしょうか。大栄中学校では、大会後の間
もない日程でも準備できていました。少ない訪問時間の為に準備されるのは大
変だと思いますが、授業の準備として書いて、流れを組み立てることをして
いただきたいです。また、気になったのは、先生方の働き方を改善しようとしな
いといけないのではないのでしょうか。「昨年より少し減りました。」というこ
とでしたが、労働時間を減らすために具体的には、どういうことをやっておら
れるのか、人任せのようでした。教育委員会から示してもらって、北栄町は、こ
ういうことをやっているということをお願いしていただきたいです。

別本教育長 北条こども園の休暇の件では、正職員が計画訪問の時に来られないのは、どう
かと思いますが、個人の都合ですのでどうすることもできません。

事務局 小中の計画訪問の指導案についてですが、午前中訪問の時には授業をしっかり
見てもらうので、指導案の提示をお願いしていましたが、午後訪問の時は、狙
いだけで良いと事務局の方が示していただきましたので、今回は、北条中だけが指導

案がないということになりました。学校の方が作るのをやめたわけではありません。

- 竹信委員
事務局
竹信委員
徳岡委員
事務局
竹信委員
事務局
磯江委員
別本教育長
竹信委員
別本教育長
光村委員
事務局
- 2 回目の時には、北条中は、指導案があるのですね。こども園はどうですか
こども園は、午後の訪問はないです。
- 指導案を作られるのですね。そういう方針であればわかりました。
- 北条中の場合は、たくさん回らずに、見る時間を長くした方がよいと思いました。2.3 分で次に行き、見るというより回っている感じでした。全部を回るより見る箇所を絞っていただきたいです。午前中は、ほぼ見れましたが、午後回った学校は、短く感じました。
- 午後訪問の時は、授業参観が 1 時間で、懇談ということにしていました。
- 秋の 2 回めの時、他の学校でも午後は同じような感じですか。
- 今の計画では、午後訪問は、1 時間の見学の後に懇談という形です。
- 以前は、中学校でも 2 時間の参観でしたが、先生方とお話をしたいですし、考えを聞いて、揃えてほしいものなど希望もあるでしょうから、先生との話し合いを持とうということになり 1 時間減っています。私も短時間で回っていいのかなとも思いますが、教室に入った瞬間の生徒の様子や授業の様子を見たいので、全クラス回った方がよいと思っています。
- 教室に入った時の子どもたちの様子で、授業にしっかり向き合っているかどうかかわかると思います。授業の始まりの部分を見て、この後の流れを見るとずっと見ていないといけないので、やり方を変えたり、みなさんの意見を聞いたりして進めていけばいいと思います。
- 計画訪問の時は、きちんとできていますが、同一公開参観日の時は、違う場面もあります。そういう方がいいです。
- 先生方の働き方改革については、3 月の教育連絡会の時に各校長先生にも言わせていただきました。県の学校業務改善活動推進検討会で改善プランが示されていますので、それに沿って各学校で取り組んで下さいと言っています。モデル的なものは考えて示さないと進まないの、それをやっつけていかないといけません。
- 今は県が、部活動のあり方のガイドラインをどうするのか。関係者の方を集めて議論されていますのでそれを受けて、市教委、学校としても活動方針を定めていかないといけないと思います。
- その他、ご意見等ございますか。
- すいか長いも健康マラソンは、町外の方が 5000 人近くも来られる大きなイベントですが、商工会と連携を取って、町にお金を落としてもらうような取り組みができないのかと思います。商工会の方が店舗を出して売るなどできないのでしょうか。
- 商工会さんは、とろろ汁のテントの隣で店舗を出して、飲み物など売っておられました。北栄町にお金を落としてもらうように考えないといけないことは、町長も気にしておられ、今年は、中部の和太鼓ネットワークさんに来てもらい前夜祭を盛大に行いました。町外の方は、前日受けつけの方のみが対象でした

が、町内全戸に知らせて、そこで飲み物、食べ物も出して、去年よりは充実させました。また、大会参加者の方に配るプログラムの中に割引券を入れプログラムを見せたら、割引になるようにしたりして、お金が落ちる工夫はしています。今年はスイカの量が少なく、一時品切れになって「買って帰ろうと思ったのに残念でした。」という意見もありました。次のすいかが入荷してきたのは、1時半ごろという悪循環だったと聞いています。観光協会さん、商工会さんにも動きはあります。

- 光村委員 場所が分からなかったですね。見過ごしたかもしれませんね。
- 事務局 放送で呼びかければいいのかもかもしれません。
- 事務局 インターネットにランネットというホームページがあり、大会の計測をサポートしてもらっていますが、そのコメントの中で「会場が狭すぎて、スイカ、長いものを食べに行きたくてもいけない。動線を考えてうまく人が流れるようにすればいい。マラソンコースが狭い。」などと書いてありました。今の会場を使いながらやっていく努力はしていますが、定員を少なくしたり、他のことを考えないといけません。お金儲けは、商工会さんや民間にがんばってもらうしかありません。
- 光村委員 北栄町の人はお金儲けが下手かもしれませんね。
- 事務局 よその町だったらもっと屋台が出たりしていると思うのですが。
- 別本教育長 反省会で声を届けさせてください。
- 別本教育長 その他に何かございますか。(なし)
- 5 協議事項に入ります。
- (1) 教育委員視察研修について 説明願います。
- (事務局説明)
- 別本教育長 考えておいていただき、希望があれば教えてください。なければ来年度以降に重点として取り組む所の先進地に行かせていただこうと思います。
- 6 報告に入らせていただきます。説明願います。
- (資料により説明)
- 別本教育長 都合により、スタンリ先生が帰国されるので新しいALTの先生に来ていただきます。
- 磯江委員 全員で6名ということですか。
- 別本教育長 小学校で英語の授業を先行実施するということで、英語専科の教員が1名、両小学校に英語指導員が1名ずつ、ALTがハリス先生を含めて3人、全員で6名の英語の先生が、小、中、こども園で関わっていきます。
- 竹信委員 来られる女性の先生は、日本語は全く喋られないのですか。小学校、こども園に出られるのですか。
- 別本教育長 こども園は、ハリス先生が中心に出られます。当面は学校の先生がフォローにつかれます。
- 竹信委員 計画訪問の時に、小学校では外国語活動をしていました。小中の英語の先生同士が会を持って話し合われることを定期的にされていますか。
- 事務局 外国語担当者会として、10月か11月に授業研を設けられ、それについて中学

校の先生と一緒に指導案を練ったり、話し合いをされています。

竹信委員 年に一回研修会にも参加されていますね。中学校も考えないと生徒の力の差が出てきます。小学校でどんどん力をつけて進んでいくと中学校の授業を見直さないといけませんね。

事務局 北条中校区は繋がる会があり、中学校、小学校の教員で話し合っています。大栄も教科で繋がる形で情報共有をして、小学校でやっている年間指導計画、教材を見ていただき、どういうことをしているか知っていただいています。

竹信委員 英語専科の先生は繋がっているのですが、担任の先生はどういう動きをしていきますか。英語が喋れない先生も自ら学ばないといけないので、その研修もどんどんやっていく必要があるでしょうね。

別本教育長 北栄では、小学校の担任の先生はP3での関わりです。授業には出てもらいますが、直接指導はしない立場です。専科の教員や英語の指導員、ALTに対応してもらっています。しかし、他町に行かれた時には、担任が関わらないといけないので、3人の先生で授業をやりましょうと言っています。

竹信委員 33年度には、中学校の学習指導要綱が改訂されます。その時には、小学校で英語科の授業をやってきたことが前提での指導要領で授業が始まります。32年度までに準備をしていただいて、33年度に本格的に始めるようにします

竹信委員 前田先生は、異動がありますか。簡単に代わりの方が見つかるものですか。

別本教育長 小学校で英語の出来る先生を確保してくださいと言っています。英語専科の前田先生は講師ですので、採用になると通常は学校を代られます。残っていただきたいですが、英語専科の持てる先生に来てもらわないといけません。

竹信委員 人材確保、育成をしていかないといけませんね。

徳岡委員 英語の学問の在り方が変わってしまう気がします。AIやスマホで簡単に通訳や会話ができたりします。勉強の仕方も変わっていくのではないのでしょうか。学校の先生は、人に教えないといけないので、AIに代わる職業ではないですが、単純作業は、機械にどんどん変わっていくと思います。外国語を喋れたらいいですが、今の子どもは、辞書をひくより、スマホを使って調べる方が早く、便利なツールをうまく使って会話をするのも一つの方法かなと思います。

別本教育長 日本語の頭で考えて、英語を喋る考え方はこれから通用しないと思います。英語で考えて英語で喋るように変わるでしょう。英語的な思考の考え方が**必要**です。英語や日本語の本訳は機械に任せればいいです。英語を喋るのがグローバル化ではないです。外国の方の考え方を理解し対等に仕事をするのがグローバル化です。英語の単語を覚えればいいというものではありません。

徳岡委員 変わっていかないといけません。

竹信委員 英語が低学年から始まると必ず塾に行くようになります。そうするとどんどん差がつきます。苦手意識を持った子どもたちも含めて、どのように授業を考えて教えるのか。

AIは進んでいくのでそれをうまく活用して、その中で10年先を見据えた学習指導要綱が提示されたので、子どもたちにどんな力をつけたらいいのか示されていると思います。時代が変わっても大事なことは体験をしてその中で学ぶ

ことです。

別本教育長 他にございませんか (なし)

事務局 区域外就学の認定について 説明願います。

事務局 (資料により説明)

別本教育長 ご質問等ございますか。(なし)

事務局 北栄町議会 6 月定例会一般質問について 説明願います。

事務局 (資料により説明)

磯江委員 防犯ブザーのところで、“いかのおすし”とは何でしょうか

事務局 「イカない」「ノらない」「オお声をあげる」「スぐ逃げる」「シらせる」です。

竹信委員 不登校になり、大人になっても自宅に引きこもっている子にアプローチをとっていくのは、どこの課ですか

事務局 福祉課です。

竹信委員 情報はどこからいきますか。教育委員会が掴んでいるものを行政に伝えていくシステムが、できている部分、できていない部分とあると思います。

別本教育長 今回の一般質問にも出ていましたが、国の方も実態調査をして、5000 件の聞き取り調査をするようで、県、市町村も調査を始めるということのようです。家庭も情報を外に出されないのが、わかりづらいですが、義務教育までは教育委員会がやります。高校や進学先に情報を提供したり、様子を見に行き話をしてしようとはしています。そのあとは福祉の方が対応していきます。

別本教育長 その他、ございませんか (なし)

事務局 7 その他 鳥取県市町村教育委員会研究協議会総会の開催について 市町村教育委員研修会について お願いします。

事務局 (説明)

別本教育長 ご質問等ございますか。

竹信委員 北条小 1 年生の子の個別対応の動きはありましたか。

事務局 確認しておきます。

次回定例会の日程 7 月 30 日 (月) 13 時 30 分から
B & G ミーティングルームに決定

以上で、第 6 回教育委員会定例会を閉会いたします。
(閉会) 午後 4 時 10 分

平成 年 月 日

会議録署名委員

会議録署名委員